

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 5 de Febrero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. Rade Austri, Vertallans, 5.

El alcantarillado en Tortosa

Lo que es

Punto es éste del que repetidamente se ha ocupado la prensa de Tortosa en distintas ocasiones, han tratado del mismo distinguidos compañeros y ha llamado la atención de nuestro municipio. La importancia de la empresa hace que se juzgue difícil y algunos la consideran inabordable, por considerar irrealizable el dotar á Tortosa de una red de alcantarillado tal y como la ciencia aconseja, y, sin embargo, ha llegado á tal punto, que se hace cada día más urgente una radical reforma, en la cual viene interesada la salud y la vida de los habitantes de Tortosa y la prosperidad de la agricultura de esta comarca, pues por un lado la demografía de esta población nos demuestra que buena parte de las enfermedades infecciosas dependientes de la infección del suelo representan un buen contingente en el tanto por ciento de la mortalidad y de la morbosidad, y por otra parte, sabido es que la deficiencia y carestía de los abonos es una de las causas de la escasa producción y rendimientos de nuestra vega cuando millares de metros cúbicos de éstos son arrastrados al mar.

Si nos centramos á lo que propiamente se entiende por alcantarilla, podemos decir que no existen y cuando más en muy pocos trechos.

La cloaca, tan buena, así como antigua y corta, es la que existe en la calle de la Lonja, cuyo origen está en la calle de la Sangre y desemboca por debajo del Mercado. Es de grandes dimensiones, pero su recorrido es muy corto.

Otra es la de Remolinos, la cual no es ovoides, sino rectangular, y por más que sus dimensiones (1.50 cent. por 0.75) y su nivel (aproximadamente 5 X 0.000) son proporcionados á la cantidad de materias que han recibido, en cambio el sistema angular contribuye á que las materias se estanquen y la circulación no sea perfecta, tanto más si se tiene en cuenta que el único medio de arrastre son las aguas pluviales. Otro defecto es el de ser los albañales de sistema de compuertas y no de sifón. El inconveniente principal es el que su desagüe se efectúa en el río, siguiendo la lamentable costumbre establecida en la mayoría de las poblaciones y que en este caso particular tiene el gran defecto de que en las grandes crecidas se inunda la cloaca é impide el desagüe, al mismo tiempo que esparrsa, por las calles de bajo nivel, las aguas mezcladas con las inundaciones colectadas.

La otra que puede recibir el nombre de cloaca por su construcción y no por la extensión, es la de la calle de San Roque,

que, además de tener las deficiencias de la de Remolinos y teniendo sobre ésta el de ser de forma ovoides, pero en cambio las zanjas no tienen ni siquiera una mala compuerta, además, poca será la extensión que se le pueda dar, pues por más que si se continúa por las calles del Angel y San Juan, es suficiente la pendiente del terreno, en cambio en las calles del Seminario y Plaza de la Constitución no podría obtenerse el desnivel necesario para que circule. Por fin, como las dos anteriores, desemboca al río y las inundaciones al descubierta cruzan la mayor parte de la población y se exponen á emanaciones ó por lo menos á impregnar las ropas que en el río dicen que se lavan.

Lo restante ya se sabe que ni remotamente pueden llamarse cloacas, sino simples zanjas sin nada de revestimiento y por cuyas paredes la materia orgánica filtra perfectamente por el terreno y en todas direcciones y por tanto á los pozos y á las casas. Está en las que existen; pues ya hay calles de bastante importancia en que las casas tienen por único depósito un hoyo sin revestimiento y mal tapado.

Con lo dicho se comprende que el suelo de Tortosa no es más que una esponja impregnada de materia orgánica en descomposición y que va invadiendo lentamente y capa por capa todos los terrenos, hasta los de gran profundidad. Las filtraciones en los pozos no son raras y es casi milagroso el que las aguas de la Caramella no se hayan inficionado, cosa que se explica por la gran presión á que circulan. Además, estas mal llamadas cloacas tienen las aberturas para colectar el agua de las lluvias, pero que ordinariamente, y en especial los días de vientos del O, esparrsan á grandes bocanadas cantidades de gases mefíticos que, aunque no fueran perjudiciales, serian por lo menos molestos.

A todo lo dicho hay que añadir que muchas, sino todas, las cloacas antiguas se han hundido, sin que se haya procedido á su reparación; así es que continuando abocando á las mismas tanta ó mayor cantidad de materias que antes, y no encontrado ellas paso expedito, se filtran, invadiendo el suelo, subsuelo y aguas del gulum-waser, y por tanto pozos y aún habitaciones bajas.

Urge, pues, poner remedio cuanto antes á este grave peligro que por otra parte cada día aumenta y es más difícil conjurar.

Otro día indicaremos la manera más práctica de resolver la cuestión, económicamente considerada.

M. VILA.

Nuevo empleo industrial de la paja

Los progresos de la agricultura, favorecidos por el empleo de los abonos qui-

micos, han llevado en sí un aumento en la producción de los cereales, de modo que, en los años de abundancia, aquellas se venden á precios verdaderamente irrisorios que no remuneran al agricultor, puesto que apenas se pagan á seis ó á siete pesetas los 1.000 kilos. Así es que se ha pensado en utilizar la paja en la industria para la calefacción de máquinas de vapor, y aún en las explotaciones agrícolas en que se emplean estas máquinas para mover instrumentos destinados á trabajar en las cosechas, tales como las trilladoras, molinos, corta-raíces, prensas para forrajes, etcétera.

La paja no se emplearía sola como se hace en el Far West americano, porque no siempre resultaría económico, sino mezclándola con carbón. Respecto de este particular, el distinguido agricultor Mr. L. Martín ha hecho varias observaciones que merecen ser tenidas en cuenta. Todo el mundo sabe que el carbón es caro; que para las máquinas de vapor, el carbón generalmente empleado es el industrial, que contiene casi exclusivamente polvillo, el cual, si es graso, forma una masa que no deja pasar el aire necesario para la combustión y atraviesa la parrilla sin quemarse: ambos inconvenientes aumentan sobremanera el consumo del carbón, haciendo que su empleo sea caro, aunque la materia sea barata.

Para obviar tales inconvenientes, Mr. Martín hizo cortar haces en pequeños fragmentos para mezclarlos con el carbón, y el resultado hubiera sido excelente si no hubiese resultado cara la mano de obra; además, la mezcla no podía ser bastante completa. Entonces este buen experimentador tuvo la idea de emplear la paja triturada. En toda explotación donde hay una máquina de vapor, no falta un triturador de paja, siendo entonces la mano de obra insignificante; además, la paja, en pequeños fragmentos de uno á dos centímetros, se mezcla mucho más íntimamente con el carbón, de modo que cada fragmento se encuentra separado de los otros si la mezcla se hace con volúmenes iguales. Cuando dicha mezcla se pone en el hogar, el polvo no puede aglutinarse ni pasará á través de la parrilla, el aire puede circular libremente en la masa y la llama desarrollada por la paja enciende el carbón y le quema hasta la completa combustión.

Mr. Martín opina que el gasto es nulo, pues si se mezclan la paja y el carbón en volúmenes iguales, los pesos son muy diferentes. En 1.000 kilogramos de carbón apenas entrarán 100 kilogramos de paja, y al precio antes indicado, apenas llegará á 70 ó un franco, contados los gastos de deducirse el calor desprendido por la paja, que es casi la mitad del que se produce por un peso igual de carbón; así, pues, se estimarian los 100 kilogramos de paja al precio de 50 de carbón, ó sea á casi 1.25 francos; habría, pues, un beneficio que variaría según los precios que se usasen para el carbón y para la paja. De estos modos, hay una gran ventaja, que re-

sulta de la más completa combustión del carbón.

Si el consumo de la paja debiera concretarse al uso en la explotación donde se produce, no resultaría aquél de consideración; pero este empleo podría propagarse á las fábricas de azúcar, á los talleres y manufacturas, y entonces resultaría un consumo ventajoso para la agricultura en los años en que hay excesiva producción de paja. Los experimentos de Mr. Martín interesan, pues, lo mismo al agricultor que ha de buscar salida ventajosa á la paja producida en la explotación, que al industrial que va siempre en busca de los medios más económicos para la calefacción de sus máquinas.

Incidencias de quintas

Por real orden que publica la Gaceta se dispone lo siguiente: Cuando las excepciones sobrevenidas se basen en el cumplimiento de la edad sexagenaria, no serán concedidas si algún hermano del que pretenda exceptuarse hubiera contraído matrimonio con posterioridad al sorteo de éste, siendo en tales casos indiferente que el matrimonio se haya celebrado antes ó después de cumplirse dicha edad.

Las excepciones sobrevenidas que se funden en la inutilidad ó muerte de padres, abuelos ó hermanos, no podrán ser concedidas cuando algún hermano del que intenta eximirse del servicio hubiere efectuado su matrimonio después de que aquellos hechos ocurriesen.

3.º Podrán concederse excepciones sobrevenidas cuando, concurriendo en ellas sus demás requisitos, se basen en la muerte ó inutilidad de padres, abuelos ó hermanos, siempre que estos hechos hayan ocurrido con posterioridad al matrimonio del hermano del que intenta exceptuarse.

4.º Los jueces instructores atenderán especialmente á las fechas de los hechos que causen la excepción y á las de los matrimonios contraídos por el interesado que intenta eximirse del servicio, y dondrán en sus informes un aviso de esta real orden. Si se opusiesen, lo las Comisidnes mixtas de reclutamiento y de quintas los expedientes, sin resolver á los jueces para que consignasen en sus informes, en su caso, el motivo que hubieran producido para que se opusiesen, y en su caso, el que se hubieran producido para que se opusiesen, y en su caso, el que se hubieran producido para que se opusiesen.

Crónica

EL DUQUE DE TETUAN

Continúan las alternativas tan sensibles como peligrosas en la enfermedad de nuestro ilustre jefe.

Los telegramas de ayer decían:

«Durante la última noche ha estado tranquilo el señor duque de Tetuán.

La fiebre remitió á media noche, continuando despejado durante el día de hoy.

Esta mañana, como ayer, ha tomado algún alimento, entre ello un filete de merluza que le sentó bien.

La temperatura del ilustre enfermo era esta mañana 37'6 y la de esta tarde 38'2.

Esta noche se reunirán tres médicos de los que le asisten para celebrar consulta y ponerse de acuerdo respecto al tratamiento.»

Esta madrugada las noticias eran más pesimistas.

CONSEJO DE GUERRA

Ayer, á las nueve de la mañana, en la sala de justicia del Cuartel de San Francisco, empezó el Consejo de guerra de plaza para ver y fallar la causa instruida contra los vecinos del pueblo de Pauls Miguel Campanario Expósito, Joaquín Lluís Benjaiges, Francisco Benjaiges Morelló, Juan Gracia, Ramón Gracia Basco y Evaristo Fontanet Basco, por el delito de agresión á fuerza armada.

Formaban el Consejo: Presidente, el Teniente Coronel D. Ramón Tomasseti Gali; Vocales: los capitanes D. José Piniella, D. Esteban Solanes, D. Francisco Morquillas, D. Manuel de la Torre, D. Rafael Figueroa y D. Felipe Mambilla, siendo Juez de la causa el Comandante D. Severiano Martínez; Fiscal: el Capitan don Enrique Pérez Abreu; Asesor: el Teniente Auditor de segunda clase D. José M.ª de Sentmenat; y Defensores: los Capitanes D. Ricardo Alde Menedero y D. Luis Fernandez Rajal; Primeros tenientes don José Rubio Llagaria y D. Joaquín Martínez Sansón; y Segundos tenientes D. José Misiedo Ferré y D. José Zaragoza.

Hecha la relación detenida de los autos por el Juez instructor, que duró unas tres horas, leyó el fiscal su acusación, formulando las conclusiones oportunas, y acto seguido, habiendo renunciado tanto el tribunal como los defensores, al examen de testigos, leyeron aquéllos sus informes, que fueron luminosos y brillantes.

Acto seguido retiróse el tribunal á deliberar en sesión secreta, y después de una hora, dictó sentencia, que se hará pública cuando tenga la aprobación del Capitan General.

Al acto asistió numerosa concurrencia de esta ciudad, así como muchos vecinos de Pauls, que tenían sumo interés en el resultado del Consejo.

Con la grata noticia de la venida á esta ciudad del regimiento de Almansa, ha llegado á nosotros el rumor de que las oficinas de la Comisión liquidadora de la Intendencia de Filipinas debían ser trasladadas á Tarragona.

En corroboración de este rumor, decíase ayer que se había recibido la orden de cesar en el desempaque de la documentación, y un colega de la capital escribe lo siguiente:

«Por conducto que creemos fidedigno se asegura que la Comisión Liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas, que hace dos días marchó á Tortosa parte del personal, ha suspendido sus trabajos de traslación, dándose como seguro que vendrá á ésta, ocupando el local en que hoy está el batallón de Almansa, que dejará desalojado por marchar dicha fuerza á Tortosa.»

Nos parece tan absurdo este rumor y entrañaría tal informalidad é injusticia,

que nos resistimos á prestarle crédito alguno; pero, de todos modos, creemos que las autoridades, la prensa y las entidades de nuestra ciudad de representación é importancia, no deben dejar de mano este asunto y gestionar por todos los medios que dichas oficinas continúen en esta ciudad, pues á parte de los sacrificios que Tortosa se ha impuesto para el decoroso establecimiento de dichas oficinas, es una modesta compensación del muchísimo tiempo en el que se nos ha dejado olvidados y preteridos, siendo nuestra ciudad la cenicienta de la provincia.

La Junta de la Sociedad de los Prados de la Aldea ha acordado poner en conocimiento que el día 8 del actual á las quince horas se adjudicarán por subasta los trabajos para la limpia con dallas y peones de las acequias de desagüe de la expresada Sociedad que se han de verificar el mes actual y en Mayo y Agosto del presente año, hallándose de manifiesto en la Secretaría el pliego de condiciones de subasta que tendrá lugar el expresado día y hora en la casa-masia conocida por La Palma, propiedad del Presidente de la Sociedad D. Joaquín Piñol.

En la tercera plana de este número publicamos un anuncio titulado «Guano concentrado», de sumo interés para los agricultores.

Ayer llegó á Tarragona el comandante de ingenieros de Lérida, quien pasó una visita de inspección al cuartel del Carro, al objeto de enterarse si hay local suficiente para instalar las oficinas de la Comisión liquidadora de Filipinas.

Escriben de Reus con fecha de ayer: «Hoy ha continuado la huelga general con la misma tranquilidad de los días anteriores, notándose, sin embargo, cierto temor de que ocurra algo desagradable.

No se ha registrado hoy coacción alguna, pero al anochecer han sido sitiados los empleados de la fábrica «Gas Reusen» que encienden los faroles del alumbrado público, originándose carreras y cierre de puertas en diferentes puntos de la población.

Varias parejas de la Guardia civil á pie y montadas han disuelto los grupos sin ninguna oposición.

Los tres detenidos continúan en la cárcel á disposición del Juzgado.

No se publican todavía los periódicos.

Los mercados se hallan debidamente abastecidos, sin que por ahora haya peligro de que falten subsistencias.

Los comercios, fábricas y talleres han abierto, como de costumbre, sus puertas, sin haberse presentado ningún trabajador.

Los obreros han acordado nuevamente continuar la huelga general.

Los patronos han publicado una hoja en la que se desvanecen algunas imputaciones infundadas, pues algunos atribuyen á su intransigencia el que no se haya solucionado el conflicto, cargo que rechazan manifestando que han accedido á muchas pretensiones de los obreros y que únicamente lo que no quieren es tratar con ninguna sociedad y sí directamente con los obreros que necesitan.

Anteayer, al ir á tomar el tren, en la estación de San Vicente nuestro estimado amigo D. Juan Huguer, presidente de la Excm. Diputación provincial, sufrió una fuerte luxación en un pie que le obligó á regresar á su casa de Calafell.

Ayer, más aliviado, fué á Tarragona el Sr. Huguer, siendo visitado por el reputado médico Sr. Suriá.

Sentimos el percance del amigo señor Huguer y le deseamos una pronta y rápida curación.

El Siglo Futuro, órgano del Sr. Nocedal, publica, redactado en catalán, un aviso sobre elecciones en Cataluña, recomendando á sus amigos políticos que voten las candidaturas catalanistas.

En dicho documento se afirma que el regionalismo no es un partido político, sino un movimiento nacional; España entera que se levanta contra los disparates económicos y políticos del centralismo.

La Compañía del ferro-carril del Norte ha denunciado que un administrador de un despacho central no ha aparecido en la oficina desde el jueves pasado, dejando sin ingresar en Caja la cantidad de 42.000 pesetas.

Esta cantidad era producto de la recaudación de días anteriores.

Las pesquisas que se han realizado para averiguar el paradero del administrador han resultado hasta ahora infructuosas.

El tribunal provincial de lo Contencioso administrativo hace público que los vecinos de San Carlos D. José Cosidó, don Manuel Rosales, D. Agustín Reverté y don Buenaventura Ferré han interpuesto recurso contencioso contra la providencia del gobernador civil de 29 de Octubre último, y D. José M.ª de Salvador, vecino de Arnes, lo ha interpuesto contra la de 26 de Enero último.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el Agua de Montserrat, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del Agua de Montserrat.

Se vende á dos pesetas la botella en la Farmacia de Monner.

Según noticias de Roma, el presidente del Comité Central, de la Cruz Roja de San Petersburgo, Mr. Miguel Nikonow, estuvo días pasados en el estudio del celebrado autor de la Virgen de Ripoll, y compró un hermosísimo cuadro con destino á la galería de la Academia Imperial de la capital de Rusia.

Este hecho, después de la reciente visita de los grandes Duques Sergio y Pablo, prueba una vez más lo muy estimada que es en Rusia la firma del ilustre pintor catalán.

En muchas poblaciones de la Suiza germánica es tan abundante la sidra este año, que en los cafés y demás establecimientos públicos se la vende en la actualidad á tanto por hora; el parroquiano paga una cantidad de erminada, que varia según los diferentes distritos, lo cual le da derecho á beber durante una hora toda la sidra que quiera. Por la siguiente, el precio es más reducido, yendo éste en disminución á medida que aquéllas aumentan.

Leemos en La France militaire:

«Después de formar inventario, se acaba de evaluar en 243.750.000 francos la fortuna dejada por Herr Krupp.

«Si queremos saber cuál era la renta de ese capital enorme, nos bastará atenernos á una reciente estadística del ministerio de Hacienda.

«De ese documento se desprende que sesenta capitalistas alemanes perciben por sus capitales más de un millón de marcos al año.

«Entre ellos figuraba el difunto industrial en primera línea con 21 millones de marcos, es decir más de 26 millones de francos de renta.

«La fortuna de Krupp productiva, pues, más del 10 por 100.

Algunos millonarios considerarán que es tanto por ciento no es muy elevado, pues en España misma tenemos valores cuyo capital desembolsado obtiene beneficios bastante mayores.

Los periódicos de Viena dan cuenta de un caso extraño.

Hace dos días se encontró muerto de frío en una buhardilla que habitaba en Budapesth, por la cual pagaba tres pesetas al mes, el húngaro Chombert.

Se ha sabido que este hombre no encendía lumbre ni apenas comía, pasándose los días pidiendo limosna por las calles.

Hace poco que había solicitado de la beneficencia municipal un misero socorro, que no pudo obtener por falta de fondos.

Ahora resulta que este hombre era millonario y ha dejado á sus herederos una fortuna.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

La Denticina Oliveres se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

¿Sabe usted evitar los peligros?



Señora GONZÁLEZ

Barcelona 23 de Abril de 1901.

Hallándose mi hermana Manuela González atacada de la tisis pulmonar, dañado el pulmón izquierdo y sin esperanza de curación, me aconsejaron los médicos que la diera la Emulsión Scott, la que le administré inmediatamente, obteniendo con ella un resultado maravilloso, pues desde las primeras dosis empezó á experimentar una importante mejoría, y continuando el tratamiento con su uso alcancé ponerla fuera de todo peligro, hallándose hoy día en la más perfecta salud después de haber estado sufriendo de esa enfermedad desde hace unos ocho años.

De Vds. atto. S. S. MARIANO GONZÁLEZ. Calle Ferlandina, 31.

La tisis debe evitarse, combatirse, y á todo trance vencerse. Si Vd. percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo, recurra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor González nos dice cómo procedió para curar á su hermana. Observando los síntomas, evitó el peligro que la amenazaba; le hizo tomar la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott salvó la vida de su hermana en peligro.

La Emulsión Scott cura— las imitaciones y substituciones no curan.— Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE

JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LA DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 5 de Febrero de 1903

Barómetro

Máxima 764 Mínima 763 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 18 Mínima 0 Media 9

Evaporímetro 3'2

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, D. spejado.

Dirección del viento N.

Termómetro seco 7'7

Id. húmedo 4'

El Alumno, Daniel Nivera.

El Alumno, Ramon Martí.

Sección religiosa

Viernes, 6. Santa Dorotea, virgen.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual; á las once, misa rezada; á las diez y media, misa de Requiem en el altar del Dulce Nombre de Jesús en sufragio del alma del beneficiado que fué de la Catedral, Rdo. D. Francisco Asensio. En San Juan, último día de las Cuarenta Horas: á las ocho, exposición; á las nueve, misa cantada. Por la tarde, á las cinco y media, los ejercicios de costumbre, con sermón. En San Blas continúa la novena al Santo del mismo nombre. En San Antonio, primer viernes de mes, á las siete y media misa con exposición y meditación. Por la tarde queda suprimida la función á causa de las Cuarenta Horas.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco y media de la tarde.
Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

Sección oficial

Quinta de 1903

Asociación de Padres de Familia de España

La Nacional

Libra á los mozos que por el número resulten soldados, abonándoles 1.500 pe-

setas, importe de la redención á metálico, é igual cantidad á los que sean excedentes de cupo en el año de su alistamiento si fueran después llamados á filas en cualquier época de los doce que dura la responsabilidad militar.

Por 750 pesetas presentadas en Casa de Banca ó Comercio de confianza para ambas partes se admiten contratos antes del 8 de Febrero, día del sorteo.

Pidan detalles y prospectos á los representantes D. Domingo Quinzá, en Tortosa, Plaza Santa Ana, 1, principal, y á D. Enrique Vidal, en Gandesa.

Registro civil

DIA 3

Nacimientos

Juan Bta. Borrás Capafons
Pilar Parra Marradas

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Ninguno.

DIA 4

Nacimientos

Cinta Fornós Escurriola
María de las Nieves Perez Bahima

Defunciones

Carmen Martí García

Matrimonios

Emilio Pablo Gallent con Cinta Fatsini Ramirez.

Pasatiempos

Jeroglífico



(La solución en el número próximo).

Solución al Acertijo anterior:

Licor y horchata.

Correo de Madrid

Los liberales

Ayer se reunieron los Sres. Montero Ríos, Groizard, Gullón y Eguitor, cambiando impresiones acerca de asuntos de importancia.

Predomina la impresión que en la primera reunión que celebren todos los ex-ministros se firmará el programa que vendrá á ser una especie de *modus vivendi* hasta que definitivamente se declare la marcha del partido.

La reunión se verificará mañana, y á ella asistirá el Sr. Montero.

Con este conferencio ayer el conde de Romanones.

Viaje de Dato

El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que en su proyectado viaje á Valencia no le guía ningún fin electoral, como ha dicho álguien.

El Sr. Dato va á Valencia para visitar la cárcel modelo y el edificio de la Audien-

cia, para formar idea de las obras que son necesarias en el último, con objeto de atender á su conservación.

No tiene el propósito de presentar su candidatura de diputado por Valencia ni sabe que nadie se ocupe de tal asunto.

El viaje que realizará á fines del presente mes no tendrá más objeto que el indicado.

Condecoraciones

El Presidente del Consejo ha puesto á la firma del Rey un decreto concediendo al futuro hijo de los príncipes de Asturias, si fuere infante, el Toisón de Oro y las grandes cruces de Carlos III é Isabel la Católica, y si fuera infanta, la banda de María Luisa, con arreglo á la Constitución y al reglamento de las referidas órdenes.

De Marruecos

La derrota del Roghi

Dicen de Tánger que las noticias recibidas de Fez amplían los detalles respecto á la batalla entre las tropas imperiales y las del Roghi.

Desconcertadas las fuerzas del pretendiente por la derrota, se dieron á la fuga, abandonando en el campo cañones, tiendas de campaña y gran cantidad de municiones: muchos rebeldes fueron hechos prisioneros.

Se creyó que entre ellos estaba el Roghi, pero luego se supo que huyó, siendo perseguido por el mismo kaid Omar con un destacamento de caballería.

El Roghi logró escapar, internándose en las escabrosidades de Kiata, donde se supone al abrigo de toda persecución.

Captura del pretendiente

En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho oficial de nuestro representante en Tánger, señor Cologan, quien dice que anoche recibió noticias que llevó un correo de Fez, según las cuales, en la madrugada del día 1.º, gentes de la kábila de Guaray hicieron prisionero al pretendiente, añadiendo que la tribu de Kiata trató de rescatar por la fuerza al cautivo, sin haberlo logrado, después de una lucha empeñada y sangrienta.

GUANO CONCENTRADO

DE

José Meliá Monzó

D. Emilio Castelar, 16.

VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Ferrerías, (al lado del tranvía).

Representantes en esta ciudad:

Sres. Sanchez y Martí.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

JOSE DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme le viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.
Servicio de mesa y paños: á precios reducidos.

Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

Gabinete de curacion

para toda clase de enfermedades dirigido por el médico

CUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz, del Dr. Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

CIRUJIA OPERATORIA

Ojos, oído, nariz y garganta

Prelios médicos

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), escleroto-mías, tumores, fistulas, triquiiasis (pestañas á dentro), strabismo por operación y stereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y Electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído. Tumores é inflamación de garganta.

Sucroterapia y opoterapia

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vias urinarias.

Consulta de 8 á 1 y de 5 á 8

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla) entre el Arsenal y rio Ebro.

QUINTAS

La Mútua Catalana, Monte-Pio para las Quintas, ha nombrado representante en este partido judicial al procurador D. Alfredo Caminals Borau, cuyas bases y condiciones constan consignadas en los prospectos, y para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, núm. 17, 2.º

El Dr. Munyon's

con sus tan acreditadas preparaciones Homeopáticas alivia al momento y cura, continuando su uso, todas las enfermedades reseñadas en su «Guía de la Salud» que se reparte gratis.

Remedios

Para la sangre.—Para el catarro.—Para el estreñimiento.—Para la tos.—Para los resfriados.—Para la dispepsia.—Para la fiebre.—Para la debilidad general.—Para los dolores de cabeza.—Para el mal de corazón.—Para los riñones.—Para el hígado.—Para las tercianas.—Para los nervios.—Para el reumatismo.—Para las enfermedades de las damas.—Para las almorranas.—Para la neuralgia.

Todos estos remedios se venden, á 7 reales franco, en la droguería de

D. VICENTE PERATA

Arrabal de la Cruz.—TORTOSA.

Francisco Fadurdo

Tiene encargo de vender varias fincas:
En la partida de Regués, 4.
En la partida de Marge-Navarro y cercanías, 10.
En la del Masets de Piñel, 4.
En el término de Roquetas, 24.
En el de Mas de Barberáns, 14.
En Aldover, 6.
En Perelló varias (y á gusto del comprador).
En Jesús y María, 45.
En Mitj-Cami y Coll del Alba, 11.

Todas plantadas de olivos, algarrobos y maleza en algunas, teniendo varias casa y cisterna y otras sin ellas.

Huertos en la carretera de Valencia, de varias extensiones y aceptables por su condición; precios prudenciales.

En Aldover, una masía con huerta y algarrobos, etc., etc. El que quiera comprar ó vender que se dirija á F. Fadurdo, uno de los pocos que con más prontitud, seriedad, economía y reserva efectúa los encargos.

Dinero con hipoteca, pagarés ó letra.

El mismo Sr. Fadurdo cuida de indicar, para la tramitación de asuntos judiciales y administrativos, los Sres. Procuradores que con más diligencia despachan dichos asuntos.

DESPACHO:

En el Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero, Depósito de jabones de la importante fábrica Chauvet.

Imp. Biarnés, á c. de Alguéru, Cambios, 3.

